
【部门做法】

今年1月10日，为推进全市婴幼儿
照护服务工作发展，广州市卫生健康
委组织举办3岁以下婴幼儿照护服
务工作培训班。市、各区卫生健康部
门有关负责人、部分3岁以下婴幼儿

照护服务机构负责人共约200人参
加培训。

在培训班上，广州市卫生健康委
表示将协调各相关部门， 根据国家、
省的推进情况，尽早启动广州市托育

机构备案工作，完善科学育儿指导体
系，加强对家长科学育儿指导；落实
相关政策，着力推动增加托育服务供
给；加强对托育服务综合监管等方面
全面推进各项工作开展。
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【 】聚焦难题
媒体求解

人才缺乏、教育培训体系不完善 托育师资问题怎解决?

政协委员建议：高校增设托幼课程和专业
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� � � � � � 国 家 卫 健 委 透
露，目前我国3岁以下托
育服务人才缺口大的问
题越来越凸显， 已直接
影响到服务体系建设的
推进。 托育机构存在从
业人员待遇不高、 持证
从业人员稀缺、 学历教
育和培训体系不完善 、
从业人员队伍不稳定等
问题。

如何解决这些问
题， 让幼儿得到更专业
的照顾呢？ 在今年的广
东省两会上， 有省政协
委员建议， 要实施严格
的资格准入制度，政府、
高校、 专科院校联动培
养专业人才。

建议1
将婴、幼教老师纳入教师职称体系

省政协委员、江门市副市长、民盟江门市
委会主委赖燕芬一直关注3岁以下婴幼儿照护
服务事业发展，在省政协十二届二次会议上提
交了相关提案，也得到了相关部门的回应。

省卫健委在回复赖燕芬的提案时提到，广
东大部分学校尚未设置专门面向0-3岁早期教
育的师资培养体系。 赖燕芬也指出，现有从事
早教服务的人员大多未接受过系统的儿童早
期综合发展相关知识教育和技能训练，缺乏专
门的职业精神和职业操守培训。照护机构工作
人员的职业资格认定、 审查及其能力素养、行
为要求等缺乏相应的规范和管理。

她建议， 加强照护服务人员队伍建设，实
行3岁以下婴幼儿照护机构注册管理和专业人
员资格准入制度，加强从业人员的培训和职称
评审等。 并建议规范课程设置，制定早教课程
的评价体系，注重对家长养育能力的提升。

另外，要积极与大专院校合作，开设3岁以
下婴幼儿照护专业和开展托育师资培训，大力
培养专业人才，并将婴、幼教老师纳入教师职
称体系， 积极探索建立有利于3岁以下婴幼儿
照护事业健康有序发展的长效机制。

省政协委员、 省九三学社社员王卫芳认
为， 托育机构要实施严格的资格准入制度，管
理员、育婴员、育儿辅导师、园医和生活员等需
到专业育儿培训机构接受专业培训，并考取专
业资格证书后持证上岗。同时，需分批次、不定
期接受专业育儿保健培训，提升保育队伍的专
业素养和育婴水平。

此外，要加强专家交流平台建设。 省政府
要敦促教育行政主管部门牵头对幼教统一管
理，构建人才培养、教学和信息交流等资源共
享平台， 建立科学的从业人员继续教育培训
机制。

建议2
进一步明确托育师资准入标准

省政协委员、河源市慧君教育咨询服务公
司董事长倪丽君接受新快报记者采访时说，她
一直关注0-3岁托育问题， 目前幼教专业每年
能够供给的教师力量严重不足。

她希望，0-3岁托育师资准入标准能进
一步得到明确。 各大高校增设0-3岁托育课
程和专业， 让有志于此行业发展的学生得到
专业培训。

倪丽君指出， 由于0-3岁阶段的婴幼儿每
个月的生长发育情况都不一样，需要教师对其
发育、技能培养、心理有更精细的关注。从事这
个行业的人员不仅要有医学护理的知识，还要
懂营养学、幼儿心理学等。 而在实际操作中社
会依然对0-3岁的托幼早教存在误区， 例如认
为这部分孩子只需要乖乖等候被照顾即可，忽
略了培养这部分孩子主动探索能力。

因此，在幼师培训学校中，单独开辟0-3岁
早教老师的专业是很有必要的。 倪丽君希望，
主管部门在对托育机构资质认定设置标准的
同时，不忘推动托育师资建设。

【案例】【案例】 一名保健医生照顾一百多名孩子
每天下午2时多， 在越秀区的唐

尼翰博保育园里，穿着白大褂的范红
（化名）行走在各个班级间，为午睡刚
醒的孩子检测体温。 作为保育园里的
保健医生，范红的日常工作是关注孩
子的身体健康状况，每天为他们测量
3次体温、检查手足、定时喂药、根据
食谱合理调整饮食等。

新快报记者见到，园内相关细则

要求保健医生每日深入班级巡视2-3
次，发现病患、疑似传染病儿童应当
尽快隔离并与家长联系，及时到医院
诊治，密切跟踪诊治结果。 并要求定
期对儿童健康教育进行记录，评估儿
童对知识的知晓率等。

对于曾经在三甲医院当过十几
年护士的范红来说这些都显得驾轻
就熟。 范红考取了保健医生上岗证，

成为托育行业的一名保健医生，至今
已有3年多。

她说，有时候会遇到一些比较调皮
的孩子，不愿意接受晨检。 有时当医生
提出让家长把生病的孩子带回家照料，
一些家长会不理解、不愿意配合，这些
情况会比较考验耐心。整个园区只有她
一个保健医生， 要面对一百多名孩子，
她也感到一定的压力和风险。

罗霞（化名）是一名刚入行一个
多月的保育员。 由于喜欢孩子，她通
过两个多月的学习，考取了初级保育
员证，并正式上岗。 她说，学习内容主
要包括如何照顾孩子和健康常识等，

“包括一些很细致的东西， 比如洗手
的时候，不能扶着孩子的手腕，而是
要扶着手臂等。 ”

实际工作中，要做的事情则更加
琐碎。 比如有些孩子睡醒之后会出现

汗背， 为了防止感冒要及时换衣服，
可谓是眼观六路耳听八方。 她目前比
较关心的是如何提升自己的专业水
平，未来可能会去考取幼师证和更高
级的保育员证。

保育工作要眼观六路耳听八方

2019年， 民盟广东省委员会曾在
提案中指出，目前广东省乃至全国早
教专业师资队伍总量供给不足，且地
区和城乡之间发展不平衡。

去年10月，国家卫健委印发《托
育机构设置标准（试行）》，提出托育
机构应当根据场地条件，合理确定收
托婴幼儿规模， 并配置综合管理、保
育照护、卫生保健、安全保卫等工作
人员。 然而多名家长表示，托育机构
一般只有教师与保育员，并无医护人
员或保健人员。

新快报记者了解到，目前广州有

托育机构尝试与医院开展合作，弥补
这一块的“短板”。 新快报记者此前走
访唐尼翰博国际保育园越秀分园时
了解到， 该机构在园区配备了一名
保健人员， 且联合广州市妇幼儿童
医疗中心、广东省妇幼保健院、省第
二人民医院等三甲医院儿科医生组
建保健医生专家团， 并开展“育医
教”一体。

有调研发现，目前托育机构存在
从业人员缺口较大、专业人才素质要
求较高， 培训和上升途径窄等现状。
早教机构求贤若渴，希望相关职能部

门尽快解决人才缺失的问题。 广州幼
师学校校长丘毅清说，希望社会提高
对早期教育的职业认同度，尽快出台
婴幼儿养护行业标准和人才培养标
准，拓展提升早教人才培养层次。

省卫健委在回复省政协委员赖
燕芬的提案时提到，教育部门结合自
身职能，鼓励高等院校及教研机构在
早教领域师资培养培训、 课程开发、
学术研究等方面发挥积极作用，进一
步拓宽早教人才培养渠道，细化人才
培训方案，为早期教育发展提供师资
保障。

【现状】【现状】 专业师资不足 相关人才缺乏系统培训

委员献策

■老师们叫小宝宝起床，辅助年纪小的宝宝穿衣服。


